



Que la Junta de Control Fiscal sienta la presión

LLAMAN A LUCHAR CONTRA LAS MEDIDAS ANTIOPERERAS Y COLONIALES

C#3

pág. 4

Sin freno la violencia de género en el país

pág. 5

Capitalismo es la causa del cambio climático y el calentamiento global

pág. 2

Luchan por aumentar las pensiones para compensar el aumento en costo de vida

pág. 3

Los intereses económicos detrás de la crisis en Haití

pág. 6

**ÚNETE A LA
RESISTENCIA**



<https://www.bandera.org>
info@bandera.org



facebook: Bandera Roja
twitter e instagram: banderaroja_pr



facebook: MSTPuertoRico
twitter: MST_PR

Regresan las altas temperaturas

Capitalismo causa cambio climático

BANDERA.ORG

Foto: tomada del internet



Protesta magisterial por los problemas de planta física y calor que afectan las escuelas públicas desde abril hasta octubre.

Hugo J. Delgado-Martí
Bandera Roja

El calentamiento global es una realidad, y su causa no es otra que el propio sistema capitalista que produce mercancías para el beneficio económico de unos pocos. La solución al problema del calentamiento global está en la destrucción del sistema político y económico que crea y mantiene los problemas ambientales que sufrimos en el día a día.

La temperatura promedio del planeta tierra ha incrementado en 1.1°C desde 1880, según la agencia espacial estadounidense NASA. Este incremento en temperatura se debe inequívocamente a la intervención humana, y en específico a la emisión de bióxido de carbono (CO2) producto del consumo de combustibles fósiles. Según científicos de la agencia oceánica NOAA, la acumulación de gases de efecto invernadero como el CO2 sobrepasa las 420 partes por millón, casi el doble del promedio terrestre durante varios milenios, y 120 más que el máximo jamás registrado en el mismo periodo. La revolución industrial, la segunda guerra mundial, la agro-industria y la hiper-acumulación de riquezas de los últimos años en manos de billonarios han marcado hitos en la emisión de CO2 a la atmósfera, según se puede observar en los datos recopilados por el Observatorio de Mauna Kea en Hawái.

Los efectos del calentamiento global y el acelerado cambio climático están destruyendo la capacidad del planeta de mantener un clima adecuado para nuestra supervivencia. No sólo las temperaturas máximas están alcanzando niveles

insostenibles para los seres humanos y otras especies, sino que estas altas temperaturas crean una cadena de eventos asociados con la energía solar acumulada. La intensidad de huracanes, las grandes sequías y fuegos forestales, las lluvias torrenciales, e incluso los inviernos exageradamente fríos son consecuencia de la inestabilidad climática causada por la acumulación de calor por al efecto invernadero. Estos eventos extremos causan a su vez incrementos en la erosión costera, y a su vez cambios en la flora y fauna oceánica. Las temperaturas extremas están derritiendo glaciares que permanecieron congelados por millones de años, y hasta patógenos nuevos surgen como parte del deshielo.

Si bien debemos tomar conciencia del problema ambiental, no todos compartimos la misma responsabilidad sobre el daño. Han sido las grandes empresas petrolquímicas, las empresas automotrices, el gran capital agrícola y los magnates de la generación eléctrica quienes han acumulado las ganancias exorbitantes detrás de este crimen ambiental. En ese sentido, la llamada huella individual del CO2 busca transferir la responsabilidad a las víctimas.

Hay que destacar que los países del llamado bloque soviético, e incluso algunos que aún hoy son dirigidos por partidos autodenominados comunistas, como China, han participado de este proceso de destrucción ambiental. Organizaciones socialistas de hoy, como el MST, han llamado a luchar por un socialismo con conciencia ambiental que no sólo cuestione el poder político y económico de la burguesía, sino que también haga el ejercicio ético de la protección de los recursos naturales. ■

EMISIÓN POR SECTOR

Sector	Porcentaje
Transportación	28%
Comercial y Residencial	25%
Electricidad	25%
Industria	25%
Agricultura	10%

Gases de efecto invernadero

CH₄ metano
CO₂ dióxido de carbono
N₂O óxido nitroso

Cambio Climático: cambios significativos en el clima de una región a través de un periodo de tiempo extenso.
Calentamiento global: aumento en temperaturas debido al aumento en gases de efecto invernadero. Es un aspecto del cambio climático.
Gases de efecto invernadero: productos de la industrialización, la quema de combustibles fósiles, tratamiento de aguas residuales y prácticas agrícolas y ganaderas industrializadas.

Empresas generando gases de efecto invernadero

Suscríbete al Newsletter

En nuestro boletín informativo recibirás a tu correo electrónico:

- Convocatorias de actividades del MST
- Actualizaciones de nuestra página
- Enlaces al periódico en formato digital

Suscríbete y entérate antes que nadie de nuestro contenido



Pensiones consumidas por la inflación

Luchan por ajustar las pensiones al costo de vida

Disrraelly Gutierrez Jaime
Bandera Roja

El Frente en Defensa de las Pensiones sometió en la legislatura el proyecto 2038 que busca ajustar las pensiones por el incremento en el costo de vida. El proyecto muestra que desde el año 2007 al 2023 las pensiones gubernamentales han mermado entre un 25 y un 40%. Una pensión de \$1,000 mensuales en el 2007 ahora tiene un poder adquisitivo real de poco más de \$600.

El proyecto propone un aumento inicial de un 10% en el 2024 para todas las anualidades de las pensiones sin exceder los \$3,000.00. En los años subsiguientes el proyecto 2038 propone un aumento equivalente al ajuste anual del Seguro Social por costo de vida. Dependerá de la fuerza de la lucha para ver si el proyecto se concreta por encima del escrutinio de la Junta de Control Fiscal. Junto al cabildeo en

LA JUSTICIA PARA LA CLASE TRABAJADORA NO ESTARÁ COMPLETA HASTA QUE SE RESTABLEZCAN LAS PENSIONES DEFINIDAS VITALICIAS PARA TODES

la legislatura, el Frente llamó a activxs y retiradxs a participar de las protestas del 1ro de mayo.

La justicia para la clase trabajadora no estará completa hasta que se restablezcan las pensiones definidas vitalicias para todes. Nadie debe quedar en la indigencia en la vejez. Para lograr esto hay que hacer acciones concertadas que causen un problema político para el gobierno y la Junta de Control Fiscal. ■

Foto: C#3



La FMPR ha sido factor clave en la organización de las luchas magisteriales durante más de 50 años. En la foto, el FADEP participando de las protestas por justicia salarial y un retiro digno.

Foto: tomada del internet



El Alcalde de Bayamón le cedió el parque ecuestre a un empresario asfaltero.

Bayamón

Asfalteros en campaña para distraer de sus crímenes

Jackeline Hernández Caraballo
Bandera Roja

Los dueños de asfalteras se han apoderado de una reserva natural en Bayamón. Estos empresarios han recurrido a pagar por campañas que buscan mejorar sus imágenes. Las comunidades de la zona llevan denunciando estas asfalteras por más de un año en resistencia contra las decisiones que sólo benefician a estos empresarios.

El dueño de DB Asphalt, José Ortiz Serrano, juramentó como presidente de la Asociación de Contratistas Generales el 8 de febrero. DB Asphalt es el proyecto de planta dosificadora de asfalto que destruyó parte de la falda del mogote Santa Ana en Bayamón que invadió la reserva natural Monagas. El nombramiento vino acompañado de un "media tour". Este contó con anuncios pagados en El Nuevo Día y NotiCel y recibió el apoyo del gobernador, Pedro Pierluisi. Pierluisi compartió fotos con el empresario y

un mensaje en su cuenta de X, antes twitter. La campaña mediática terminó el 8 de marzo al mencionar a Ortiz Serrano como organizador de una actividad para reconocer a "las mujeres destacadas en la industria de la construcción". En esta actividad de reconocimiento se enfatizó en Roger Electric, compañía que ha sido vinculada al alcalde del municipio de Bayamón.

Jorge Díaz, otro de los asfalteros, desplazó la administración del parque ecuestre ubicado en la reserva natural del parque monagas. Díaz es presidente de varias organizaciones que él ha creado en los últimos meses. Estas organizaciones tienen el propósito de reemplazar reconocidas asociaciones del deporte ecuestre del país. Díaz utilizó imágenes de los jinetes que desplazó del parque ecuestre sin contar con autorización. Irónicamente, una de las jinetes es la hija de Israel López, el anterior administrador del parque ecuestre quien batalla el desplazamiento en los tribunales contra el empresario asfaltero. ■



Boicot militante a las imposiciones de Promesa

Que la Junta de Control Fiscal sienta la presión

Ricardo Santos Ortiz
Comité Central del MST

La Junta de Control Fiscal ha servido de verdugo de la clase obrera en los últimos años. El gobierno, tanto rojos y azules, se ha rendido ante los mozalbetes de la Junta y se limita a echarle la culpa de decisiones que nos han pasado por la piedra. La Junta, con el consentimiento del gobierno local, ha hipotecado nuestro futuro con los planes de ajuste de la deuda. Esta garantiza con impuestos y reducción de servicios el pago a los bonistas. Ahí está el aumento a los peajes y la luz, el ahorcamiento al presupuesto de la UPR y la falta de personal para servicios básicos como bomberos y trabajo social, por mencionar algunos ejemplos.

No conforme con ello, la Junta ha promovido la privatización de servicios esenciales como energía eléctrica y carreteras. Con el fin de darle negocio a sus amigos inversionistas en los Estados Unidos. Pa' acabar de joderlos, impidieron la revocación de la mal llamada reforma laboral que afecta al sector privado. En el sector público bloquearon los convenios colectivos impidiendo negociar aumentos razonables y asuntos no económicos.

Esta violencia generada contra el pueblo no ha podido ser detenida. Ellos van por más. Hemos marchado, hecho desobediencia civil, radicado pleitos en los tribunales y muchas cosas más, pero ello no ha sido suficiente para sacar a la Junta. Lo que obliga a reflexionar sobre qué verdaderamente hace falta para derrotarla. Un punto de partida es entender al enemigo. Al hacer este análisis vemos que la Junta es una oficina burocrática más del gobierno yanqui al servicio de los bonistas y los grandes intereses de Washington. Sus miembros son los mensajeros, por

eso no les importa lo que pensemos o hagamos. Los dueños del circo están en las altas esferas del gobierno federal y en los rascacielos de Nueva York. Es a ellos a quienes debemos apuntar los cañones.

**LA LECCIÓN QUE
DEBEMOS APRENDER
DE ESTA CRISIS ES
QUE AQUÍ NO HAY
DEMOCRACIA, EL
GOBIERNO NO MANDA NI
EN FORTALEZA.**

Pero, ¿cómo le infringimos verdadera presión a esta gente que con un dedo nos aplastan, mientras con la otra mano están promoviendo guerras en Palestina, saqueando recursos en todas partes del mundo y cucando una guerra nuclear con Rusia? Ciertamente, el problema no es la Junta ni sus miembros; esta gente son matones a sueldo con una misión y si no la cumplen ponen a otro. Es por ello que debemos esforzarnos en buscar por dónde podemos presionar al imperio (si me refiero al gobierno de Estados Unidos que es el imperio más poderoso y sanguinario de la historia humana) artífice de la Ley Promesa.

Esta gente se golpea principalmente por el lado económico y el político. En términos económicos, veamos el ejemplo del IVU y los peajes. Parte signifi-

cativa de estos recaudos va a parar a los bonistas y privatizadores de las carreteras. Si nos organizamos podríamos ejercer un boicot militante a estas imposiciones. Esto se ha hecho en otros lugares con éxito. Otra manera de atacar económicamente al imperio es no pagar el llamado cargo heredado que nos quieren imponer en las facturas de luz. Este cargo será para pagar directamente a los bonistas que compraron deuda no garantizada y ahora la Junta y el Tribunal Federal les protegen.

En el espacio político, que es tan o más importante que el económico, debemos ponernos las tenis y capuchas para repetir una dosis más fuerte al Verano del 19. En ese proceso todo el mundo encontró maneras de protestar al gobierno de Ricky el Breve. La masividad y militancia de las protestas atrajo a la prensa internacional. Esa misma atención mediática debe cuestionar al gobierno de Biden por tener una colonia en pleno siglo 21. Esto serviría de palanca para que se derrote esta imposición colonial.

Esto son solo ideas generales que deben ser discutidas desde la base, nuestra gente, en nuestras casas, trabajos, escuelas y comunidades. De esa discusión saldrán las ideas más efectivas para vencer. La lección mayor que debemos aprender de esta crisis es que aquí no hay democracia, el gobierno no manda ni en Fortaleza. Aquí quien manda es el capital yanqui que por medio del Congreso aprueban leyes para asegurar sus ganancias. Es por ello, que la lucha contra la Junta debe ser claramente antiimperialista y anticapitalista. Si nos organizamos con estos principios como clase trabajadora habremos dado el paso más importante, que no es otro que el quitarnos las vendas de los ojos. Lo demás es pura táctica. ■



Comité Editorial BR

Edición y Corrección

Raúl Báez Sánchez
Maritxell Báez Sánchez
Jackeline Hernández Caraballo
Gisela Báez Sánchez

Redes Sociales

Karina Pacheco del Río

Fotografía

Leonardo Ramos Badillo

Diseñadores Gráficos

Gaby Quiles
Hugo J. Delgado-Martí

Directores Distinguidos

Pablo Soto Carriat
Carlos Fortuño Candelas
Edgardo Román Espada

¿Qué es el MST?

El Movimiento Socialista de Trabajadoras y Trabajadores es una organización independentista y socialista que defiende los intereses del pueblo pobre y trabajador. El MST aboga por la transformación de la sociedad en una de justicia y bienestar para las grandes mayorías de trabajadorxs. Trabajamos por el socialismo, donde lxs obrerxs sean a la vez lxs dueñxs y quienes controlen los medios de producción. El MST lucha por el pleno disfrute de los derechos democráticos en una democracia socialista, donde los derechos de cada cual no estén determinados por la riqueza.

¿Qué es Bandera Roja?

Bandera Roja inició su publicación en 1975 como periódico del MSP y en 1982 pasó a ser el periódico del MST. Durante 40 años ha circulado entre miles de trabajadorxs, estudiantes y gente pobre, gracias al esfuerzo voluntario de nuestrxs militantes, colaboradxs y amigxs. Desde 1996 comenzó a publicarse digitalmente como Bandera Roja en Línea (www.bandera.org). Actualmente Bandera Roja cobija los medios de comunicación del MST.



**Por un Primero de Mayo en resistencia
¡Que la crisis la paguen los ricos!**



Sin freno la violencia de género en el país

Jackeline Hernández Caraballo
Bandera Roja

Policía de Utuado hostiga sexualmente a víctima

Una joven fue al cuartel de la policía en Utuado para hacer una querrela por abuso sexual. El agente que tomó la querrela y la información personal de la víctima comenzó a enviarle mensajes de textos en los que insistía en contactar a la joven de manera inapropiada. Entre insinuaciones de las comunicaciones no solicitadas ni consentidas, el oficial incluso afirmó que sería su novio.

La fecha de la vista para Daniel González Medina, placa #26065, de la Policía de Puerto Rico de Utuado, quedó pautada para el 30 de abril.

Casos escalados que terminan en tribunales e historias no reportadas a las autoridades testifican que la mayoría de las mujeres y jóvenes en Puerto Rico han tenido este tipo de experiencia con hombres con placa que abusan de sus posiciones de poder de diversas maneras.

Feminicidio en Morovis

Jackeline Santiago Rodríguez, de 38 años, fue asesinada el 13 de abril en el cuartel municipal de Morovis mientras intentaba radicar una querrela por Ley 54 contra Luis Cruz Santiago.

De acuerdo al informe, Cruz Santiago la siguió y le disparó de espalda frente al cuartel. Las cámaras de seguridad capturaron el macabro evento. El personal del cuartel reaccionó, hiriendo al agresor cerca de la cabeza. El asesino fue trasladado al Centro Médico de Río Piedras.

Testimonios aseguraron que Luis Cruz Santiago tenía ya dos casos recientes por violencia de género. Los informes de las autoridades revelan que el feminicida persiguió a su ex-pareja con un cuchillo. En esta última ocasión, el individuo que persiguió y asesinó a la mujer que fue a pedir ayuda cometió el crimen con un arma de fuego sin licencia.

A pesar de sus reincidencias el sistema penal decidió ingresar a Cruz Santiago a un programa de desvío cumpliendo gran parte de su sentencia en la libre comunidad. El violento suceso dejó huérfanos a una menor de 14 años y a dos hijos mayores de 20 y 21 años de edad.



Foto tomada del internet

Jackeline Santiago Rodríguez, la víctima más reciente de feminicidio, fue asesinada en el cuartel municipal de Morovis mientras buscaba auxilio y protección.

Más de 11 víctimas en lo que va de año

Adicional a la lista de feminicidios a mano derecha hay otra lista de cuerpos hallados abandonados y sin información sobre la causa de muerte. La más reciente actualización de esta última lista tenía 8 casos entre el 9 de enero y el 26 de febrero. Ambas se encuentran sin actualizar al momento de esta publicación.

Fuente: Observatorio de Equidad de Género de Puerto Rico.

Víctimas de Feminicidios



2024

- 8 DE ENERO | TOA ALTA
ADA TORRES MORALES
- 11 DE ENERO | TOA BAJA
MORAIDA RIVERA EMERSON
- 23 DE ENERO | CABO ROJO
MILKA I. MÉNDEZ PÉREZ
- 24 DE ENERO | YAUCO
LINNETTE MORALES VÁZQUEZ
MADRE DE LINNETTE:
LIZETTE VÁZQUEZ VÉLEZ
HERMANO DE LINNETTE:
LUIS MIGUEL MORALES VÁZQUEZ
- 2 DE FEBRERO | SAN JUAN
AFRIKA PARRILLA GARCÍA
(TRANSFEMINICIDIO)
- 20 DE FEBRERO | ARECIBO
ELMARIS ORTIZ VELÁZQUEZ
- 4 DE MARZO | AGUADA
MARISOL MUÑIZ GONZÁLEZ
- 4 DE ABRIL | COROZAL
JENNIFER MARRERO PÉREZ
- 13 DE ABRIL | MOROVIS
JACKELINE SANTIAGO RODRÍGUEZ

BANDERA.ORG

Lee más en nuestra página

El Proyecto 2025:
El plan autoritario de la
derecha norteamericana del
que no habías escuchado

John Paul Belk
Colaboración para Bandera Roja



Cuba, ¿Socialista o qué?
Un relato de la experiencia de
visita en el país hermano.

José Antonio Ramos
Bandera Roja



en línea

SOCIALISTA

TODOS LOS LUNES A LAS 8:00PM

Un programa de discusión política sobre temas de la actualidad con:

Ricardo Santos Ortiz
Portavoz Nacional del MST

EN VIVO a través de



Intereses económicos y políticos detrás de crisis en Haití

José Raúl Rodríguez
Especial para Bandera Roja

El desinterés por el sufrimiento del pueblo haitiano sigue predominando hoy en día, promovido por las nuevas clases dominantes a través de instrumentos de propaganda aún más poderosos y efectivos que la religión: una prensa y medios de comunicación en masa al servicio de una visión neoliberal del mundo que defiende y justifica la pobreza y la explotación. En el caso de la crisis actual de Haití, los prejuicios neoliberales entorpecen los actos urgentes de apoyo y solidaridad que necesitan las hermanas y hermanos haitianos.

En la visión neoliberal del mundo que se nos impone, los pobres son los culpables de su pobreza, "el éxito" (es decir, "las riquezas") se consigue de manera individual, y el no tener "éxito" es prueba de la incapacidad del individuo. Esta visión simplista y contraria a la historia se une, en el caso de Haití, con un racismo histórico en contra de su población negra. El subtexto constante en las noticias que llegan de la crisis actual haitiana es que el pueblo haitiano no tiene la capacidad (porque no tienen la suficiente inteli-

gencia o la "raza adecuada") de crear una sociedad próspera y democrática. Sin embargo, esta visión racista y clasista, choca con una historia de lucha y resistencia en contra de las grandes injusticias impuestas al pueblo haitiano.

Historia de Resistencia en Haití

Haití es la primera y única revolución de esclavizados exitosa, y que llevó a la creación de un estado soberano. El pueblo haitiano se enfrentó y venció al ejército más poderoso de su tiempo, al ejército napoleónico. Sin embargo, a pesar del triunfo militar de la Revolución Haitiana, los primeros gobiernos tuvieron que construir una nueva sociedad en un país destruido social y económicamente, y al que Francia le impuso una deuda externa leonina como condición para reconocer su legitimidad. La Deuda de la Independencia de Haití fue un duro golpe al desarrollo económico. Haití se vio obligado a tomar préstamos a bancos franceses, estadounidenses y alemanes, que crearon las bases para el control político y económico imperialista. Haití terminó de pagar la deuda en 1947, le tomó 122 años, y al final pagó el equivalente de \$21 mil millones de dólares. Las naciones imperialistas de la época se encargaron de minar el desarrollo de la sociedad haitiana, como castigo

**LO QUE ESTAMOS
VIVIENDO ES UN CRIMEN
POLÍTICAMENTE
ORGANIZADO, QUE
NO ENCONTRAMOS
FENÓMENOS CRIMINALES
QUE SEAN SIMPLEMENTE
SALVAJES, ESPONTÁNEOS**

por rebelarse ante sus "amos", y para que sirviera de escarmiento a otros esclavizados en las Américas.

Este empeño y desdén en contra del desarrollo de Haití se suma a la estrategia de defensa de los intereses geopolíticos y económicos del naciente imperialismo estadounidense desde finales del siglo XIX. Los Estados Unidos han protagonizado los esfuerzos de control exterior del país a través de invasiones y del financiamiento de fuerzas represivas a su servicio. Haití fue invadido por los Estados Unidos en 1915, y se quedaron con el control del país durante 20 años.

El ejército haitiano, entrenado e influenciado por los Estados Unidos, ha sido el instrumento de imposición y defensa de gobiernos serviles a los intereses americanos, tanto en la toma de poder de Paul-Eugène Magloire en el 1950, como el apoyo a François "Papa Doc" Duvalier y a su hijo Jean-Claude, quienes serán los dictadores de Haití desde 1959 hasta el 1986.

Complicidad de Estados Unidos

En el 1991, las elites y el ejército haitiano, apoyados por la CIA, llevan a cabo un golpe de estado en contra de Jean-Bertrand Aristide, presidente

electo democráticamente, y quien había ganado con una campaña de denuncia a la intervención imperialista y la colaboración de la elite dominante haitiana. En 1994, como consecuencia de la presión de protestas en los Estados Unidos, la administración de Bill Clinton restaura a Aristide en la presidencia de Haití, pero condicionando esta intervención con adopción de una liberalización del mercado a favor de los intereses estadounidenses. Las consecuencias de estas medidas económicas impuestas se sufrieron duramente luego del terremoto de 2010. En palabras de Bill Clinton (que en ese momento fungía como emisario de la ONU en Haití): "It may have been good for some of my farmers in Arkansas, but it has not worked. It was a mistake, ... I had to live everyday with the consequences of the loss of capacity to produce a rice crop in Haiti to feed those people because of what I did; nobody else." [Pudo haber sido bueno para algunos de mis agricultores en Arkansas, pero no han sido exitosas. Fue un error... He tenido que vivir con las consecuencias de la pérdida de la capacidad de cosechar arroz en Haití para alimentarse por lo que hice yo, nadie más.] ("With cheap food imports, Haiti can't feed itself", NBC News, March 21, 2010)

Catástrofes y Dictaduras

Aristide es electo nuevamente presidente en el 2000, pero es depuesto por un nuevo golpe de estado en el 2004. Ante la crisis social y política de los últimos años del gobierno de Aristide y luego de su secuestro y exilio, las Naciones Unidas aprueban una intervención y ocupación militar del país que lleva como nombre la "Misión de Estabilización de las Naciones Unidas en Haití" (MINUSTAH). Haití será ocupado por estas fuerzas extranjeras hasta el 2017. Durante este tiempo, las condiciones de vida de la población haitiana empeoraron, y se suman las denuncias de los abusos cometidos por las fuerzas de ocupación durante el periodo (asesinatos, violaciones, abuso y explotación de menores, ...). En el 2010, Haití sufrió los estragos de un terremoto de gran magnitud que dejó un saldo de más de 300 mil muertos y de 1.5 millones de personas sin



La inestabilidad política y económica de Haití es consecuencia de la intervención de países imperialistas como Francia y Estados Unidos. Foto: tomada del internet.



hogar. En ese mismo año, por negligencia de un grupo de las fuerzas de ocupación, se desató una epidemia de cólera que afectó a más de 800 mil personas y que dejó un saldo de al menos 10 mil muertos.

Resisten el neoliberalismo

A pesar de estas condiciones terribles, cuando en julio de 2018, como consecuencia de la presión del Fondo Monetario Internacional, se anunció el aumento de los precios del combustible, se desataron en Haití las manifestaciones más concurridas de las últimas décadas en América Latina: se estima que entre 1 y 2 millones de personas se manifestaron en las calles. Estas manifestaciones de corte claramente antineoliberal fueron reprimidas a través de, entre otras estrategias, el apoyo y financiamiento de grupos paramilitares. Según lo expresó el Prof. Lautaro Rivera, quien fue brigadista internacional en Haití entre 2018 y 2020: "Al menos yo sostengo que lo que estamos viviendo es un crimen políticamente organizado, que no encontramos fenómenos criminales que sean simplemente salvajes, espontáneos, porque si miramos la historia reciente del país, a pesar de que tiene índices socioeconómicos muy desfavorables y tasas de desigualdad muy altas, Haití incluso hace unos años y su capital de Puerto Príncipe, eran lugares relativamente seguros y con baja criminalidad, si lo comparamos, por ejemplo, con grandes capitales latinoamericanas como Sao Paulo, Río de Janeiro, Lima o cualquier otra que podamos mencionar. Este crimen tiene una intencionalidad social, una convivencia muy estrecha entre el partido de gobierno PHTK, el Estado haitiano, y estos grupos criminales, y como mencioné, la infiltración de paramilitares que fueron a reforzar a estos grupos, que han tenido una función política muy específica. Por ejemplo, pude entrevistar a vecinos de Bel-Air, un barrio donde se cometió una de las masacres más

emblemáticas perpetradas por estos grupos criminales, en un contexto en el que se han estado produciendo movilizaciones masivas y con un modus operandi que no corresponde a un grupo criminal normal, básicamente lo que nos contaron los vecinos del barrio es que cuando había movilizaciones convocadas al Palacio Nacional, estos grupos criminales desembarcaban en los barrios populares, los bloqueaban, impedían la salida y la entrada de la gente y disparaban a la gente. a cualquier persona que violara esa normativa impuesta. Entonces, su función clara y evidente era impedir la movilización social masiva." ("220 años después de la Revolución haitiana: el laberinto de un modelo neoliberal moderno", 18 de marzo de 2024, rebelión.org)

¿Antesala a la intervención?

El asesinato del presidente Jovenel Moïse en el 2021, la reciente renuncia forzada del primer ministro Ariel Henry, y el control de gran parte del país por grupos paramilitares, preparan las condiciones para una posible nueva invasión extranjera de Haití. Ante el complicado escenario electoral que enfrenta Joe Biden, es poco probable que los Estados Unidos protagonicen directamente este intento, pero ya se ve la posibilidad de que intervengan a través de la ocupación por algún otro gobierno servil a sus intereses geopolíticos. El futuro de Haití sigue siendo incierto, y sus condiciones de vida actuales siguen siendo el producto, en gran medida, de las intervenciones imperialistas que han secuestrado la oportunidad al pueblo haitiano de crear una sociedad desarrollada y próspera. Ante este escenario tan triste, es importante expresar nuestro apoyo y defensa de la autonomía y soberanía del pueblo haitiano. Urge más que nunca la solidaridad para fortalecer los líderes comunitarios, y reconstruir un gobierno democrático al servicio de los intereses de la mayoría del pueblo haitiano. ■

Sin opciones electorales

Más de lo mismo en Estados Unidos

Foto tomada de internet



Hugo J. Delgado-Martí Bandera Roja

Se aproximan las elecciones presidenciales en los Estados Unidos y la clase trabajadora norteamericana carece de opciones reales que satisfagan sus deseos e intereses. De un lado está el expresidente Donald Trump, empresario multimillonario que enfrenta múltiples casos en los tribunales por conductas que cuestionan su ética y moral, y por intentar un golpe de estado que negaba su fracaso electoral. Del otro lado está el actual presidente Joe Biden quien se ha caracterizado por ser un débil opositor de las medidas conservadoras republicanas y ha sido incapaz de cumplir sus promesas de campaña que incluía la otorgación del perdón de préstamos estudiantiles.

"Cualquier otra opción" es una expresión cotidiana en las redes sociales que expresa el descontento de la población de dicho país ante la falta de políticas que atiendan sus problemas. La clase trabajadora estadounidense, por ejemplo, en-

frenta una crisis de vivienda que le niega las posibilidades de techo seguro a millones de jóvenes. Este problema afecta particularmente familias con salarios bajos, minorías raciales y étnicas, mujeres, personas trans e inmigrantes. La crisis de vivienda es el resultado de las políticas de desregulación de las instituciones financieras que ha permitido el incremento en la especulación sobre las propiedades inmuebles. Para enero del 2023 se consideraba que una de cada quinientas personas se encontró sin hogar. El capital económico asociado a las propiedades inmuebles representó 3 millones de millones (trillions en inglés).

El asunto de la vivienda es un ejemplo de los temas importantes en la discusión política del país norteamericano, que de ninguna manera será atendido por los contrincantes demócrata y republicano. Ambos representan los intereses de la misma clase social que destina recursos para la guerra en el resto del mundo, pero no resuelve los asuntos apremiantes de su propio país. ■



Depositán cenizas tóxicas de AES en vertedero

Comunidad de Humacao exige el cierre de operaciones de EC Waste

María Márquez y Sol Pagán
Colaboración para Bandera Roja

Residentes de la Comunidad de Buena Vista y comunidades aledañas exigen se fiscalice las operaciones de EC Waste Landfill. Cenizas de carbón han sido trasladadas desde la AES de Guayama, a EC Waste en Humacao.

La Ley 40 del 4 de julio de 2017 cesó el depósito de los residuos de carbón. Sin embargo, el deterioro ambiental de los pasados 10 años había causado daños graves a la comunidad ya precarizada. Terrenos cultivables y huertos caseros no producen frutos, lo que ha provocado un deterioro en la alimentación de la población. Ruidos continuos y olores

objetable del tráfico de más de 200 camiones a todas horas aún forman parte del día a día. Un censo de la comunidad en noviembre de 2022 reflejó condiciones de salud respiratorias, cáncer, Alzheimer y Parkinson. En enero de 2023 se añadieron condiciones de piel e infertilidad.

La Cámara de Representantes presentó la RC 948 que "contempla un estudio de salud". El informe solo refirió el caso al Departamento de Salud. La comunidad continúa su reclamo a que las autoridades fiscalicen las operaciones de EC Waste junto al depósito, almacenamiento y procesamiento del gas metano por parte de la Compañía Biomax Green Fuels, la cual opera dentro de las facilidades de EC Waste. ■

Asamblea de Pueblo denuncia

Desplazamientos en Bayamón



Jackeline Hernández Caraballo
Bandera Roja

En Bayamón, residentes y comerciantes desplazados mediante procesos de expropiación, y familias que se beneficiaban del parque ecuestre, han unido fuerzas para denunciar a las agencias y la administración municipal.

"Nos venden y quieren que calleemos mientras nos dejan en la calle y nos envenenan" fue parte del mensaje contundente de las comunidades a través de la Asamblea de Pueblo de Bayamón (APB) en los medios del país desde inicios del año. La reserva natural, hogares, negocios y tierras agrícolas están siendo regaladas y cedidas a empresarios y personas de sectores pudientes sin los debidos procesos ni consultas.

Las comunidades señalan que la instalación de la asfaltera, las expropiaciones forzosas de hogares en partes como Santa Juanita y El Cortijo, el caso de desplazamiento del bosque La Sebastiana, la declaración de estorbos públicos, y casos de negocios como el famoso Salón de Los Artistas, cuyas razones aún no están claras al día de hoy, son parte de la nueva ola de casos que amenaza familias bayamo-

nesas al exilio. La APB ha denunciado que las expropiaciones van de la mano con los crímenes ambientales y que la situación es parte de una modalidad sistemática del municipio y del gobierno central que se repite en otros puntos del país. ■



Foto tomada de internet

El Super PAC Patronal

Angel Quiles Vega
Bandera Roja

Tras el nombre "Democracia es Prosperidad" la clase patronal formalizó su entidad de apoyo a 18 candidatos PNP/PPD. En este caso mediante un llamado súper PAC.

Los Súper PAC (por sus siglas en inglés) son comités de acción política que recaudan e invierten dinero para influenciar en el proceso electoral y no pagan impuestos. Se establece que un Súper PAC puede recaudar y gastar todo el dinero que pueda de parte de empresas, entidades e individuos, siempre que no tenga un vínculo o coordinación con las personas candidatas o partidos políticos. Y no pertenezcan formalmente a sus equipos o comités de campaña.

No obstante, conocemos que estos lineamientos legales se pueden eludir con facilidad. Una persona candidata puede coordinar su apoyo con un súper PAC mediante terceras personas o antes de oficializar su candidatura. Por otro lado, este financiamiento de campañas por el sector privado eventualmente pasa factura a los candidatos electos que favorecieron, mediante contratos y posiciones en el gobierno. La mejor evidencia son las leyes que han favorecido esos candidatos patronales a favor de la clase capitalista. Las leyes anti obreras 7 de Fortuño y 66 de García Padilla, la privatización de la AEE, del aeropuerto, de las playas por los hoteles y los múltiples casos de corrupción son la mejor evidencia. ■

Apoya a Bandera Roja

¡Envíanos tu donativo!

Tu aportación económica es vital para seguir adelante:

¡Comunicando
Socialismo!

Visita nuestra página web www.bandera.org/apoyo para hacer un donativo vía **PayPal** o puedes enviarnos tu donativo en cheque o giro postal a la siguiente dirección:

Apoyo a Bandera Roja
Apdo. 22699 Estación UPR
San Juan, Puerto Rico 00931